

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes... 1 Peseta  
Fuera, trimestre... 3 "  
Extranjero, id... 7 "  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

## TORTOSA

Lunes 24 de Julio de 1899

## PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 163

## PROCESOS MILITARES

### Hablando con Toral

El desgraciado caudillo de Santiago de Cuba se encuentra en el hospital militar de Carabanchel, cuidando su salud quebrantada seriamente por las amarguras y pesadumbres de la campaña.

Se llega hasta la presencia del general Toral atravesando primero aquellos preciosos jardines del hospital, y subiendo después por una escalera de mármol, á cuyo pie guarda al preso un soldado con bayoneta calada.

Allí, en una amplia galería de cristales, por donde parece entrar la luz y la alegría, dibújase la simpática figura del general, con el cuerpo encorvado, el semblante macilento y la cabeza y la barba cubierta de canas.

A ratos se sienta, rodeado de sus servidores, y contempla el panorama que tiene delante, y á ratos intenta pasearse á lo largo de la galería, haciendo esfuerzos sobrehumanos para sostenerse sobre las piernas.

Exta expansión no se le permite más que de cinco días á esta parte, pues desde el 20 de marzo en que ingresó en el hospital, no ha podido moverse de las habitaciones que tiene ocupadas, ni aun para respirar el aire.

Las habitaciones son tres: un cuartito de recibir amueblado con modestia, una alcoba y un cuarto de baño.

Se le trasladó al hospital desde las Prisiones Militares, porque allí sufrió un grave ataque al corazón, que por fortuna ha combatido el médico militar que le asiste, Sr. Semprún.

—No es esto sólo—me decía el general con aire bondadoso—; de Cuba, vine hecho un cadáver como mis soldados; el paludismo ha sido implacable, y la excitación nerviosa en que me encuentro es tan grande, que á veces se me figura que voy á perder la cabeza.

El general es un hombre en el ocaso de la vida; cuenta hoy sesenta y siete años, y en agosto del que viene le retirarán á su casa por haber cumplido el tiempo reglamentario.

Se fué á Cuba ileno de ilusiones el año 1896, pidiendo ir voluntariamente, y allí ascendió por méritos de guerra, á general de división.

Después... vino el sitio de Santiago, y con él el calvario que arrastra des-

de que puso el pie en la Península.

—Nos veremos—dijo el general Shafter—en la exposición de París de 1900.

—¡Ah!—replicó Toral con amargura.—Acaso no sea posible porque ni mi salud ni mi Gobierno me lo permitan.

—La salud se cura pronto. Su Gobierno ¿por qué no lo ha de permitir?

Y como alguien apuntara al jefe americano que al general Toral le aguardaba en España un consejo de guerra, exclamó con energía:

—¡Imposible! ¿Cómo le iban á pedir á usted que con cinco luchara contra veinte?

Al general se le nubla la mirada cuando recuerda la campaña, y como si fuera un sonámbulo atormentado por horrible pesadilla, murmura incoherentemente:

—Dieciséis días de asedio... Los cañones se disparaban por la mañana, y como si hubieran hecho todo su esfuerzo, caían desmontados de las cureñas... Enfrente, 60 piezas modernas y 63 barcos americanos arrasaban las fortalezas; no era posible volver á montar los cañones de día, porque los soldados morían en el acto; había que esperar á la noche, y entretanto, sin más que un solo disparo nuestro, los barcos y los cañones enemigos seguían y seguían vomitando fuego... Las casas caían derrumbadas; mi domicilio lo tuve que cambiar varias veces, porque en seguida lo enfilaban los cañones americanos, y una casa habité en que, acabado de salir de ella, se desplomó hasta los cimientos por efecto de una sola granada...

—Linares herido... yo siempre volando á su lado para consultarle en todo... El día 12 pregunta el Gobierno al general Blanco: ¿pero qué hace Santiago de Cuba que no se rinde?, y yo continúo resistiéndome hasta el 16; pero al fin, cumpliendo las órdenes recibidas, empiezan las negociaciones, y el 17 tengo que salir con un puñado de hombres ante el general americano, seguido él de escolta brillantísima, intérpretes, fotógrafos, periodistas... Se acerca á mí y me emociono cuando me entrega la espada y las espuelas del general Vara del Rey... Después entran tras de nosotros en la ciudad y enarbolan el pabellón.

—Es verdad que incluí en la capitulación las guarniciones que, por virtud de lo que se me mandó, debían de capitular también, y para la que, además, el beneficio era de ellas, sacándolas de aquella situación angus-

tiosísima... Y si el general Blanco ha declarado que me autorizó para hacerlo, ¿qué se me pide?...

Al llegar á este punto, Toral parece despertar de su letargo y, dirigiéndose á las personas que tiene á su lado, exclama severamente:

—¡Cuidado! que yo no me quejo; yo no quiero decir nada, soy militar y no hago más que obedecer y someterme; tengo confianza absoluta en el Consejo Supremo que ve ma á juzgar, y todo lo espero de la justicia.

—¿Y asistirá usted al Consejo?

—¿Cómo he de asistir, si no puedo moverme? Allí tendré á mi defensor, á ese general ilustre, al general Suárez Inclán, y él hablará por mí. Entretanto, yo aguardaré desde aquí mi redención...

Una débil sonrisa, algo como un rayo de esperanza anima entonces el rostro entristecido del general Toral, que goza con la ilusión de que, cuando su inocencia sea reconocida, podrá marcharse, aunque sea arrastrando, á un rincón de las campiñas murcianas, que le vieron nacer, donde le aguardan los brazos de amigos cariñosos y el consuelo y la paz de una muerte tranquila y olvidada.

LICENCIADO VIDRIERA.

## Crónica parlamentaria

### SENADO

#### Sesión del día 21 de Julio

Madrid, 5 t.

Después de aprobarse muchos dictámenes, algunos de ellos de carreteras, continúa el debate sobre las fuerzas navales.

El ministro de Marina explica la equivocación que tuvo en el Congreso, debida á error suyo.

Defiende el citado proyecto, diciendo que se substituyen los escampavias por guardacostas, pues éstos se hallan en mejores condiciones.

El señor Montero Rios rectifica, insistiendo en lo que afirmó en la sesión de ayer.

Rectifica el señor Rodríguez Sanpedro.

El general Weyler dice que el servicio de guardacostas debía correr á cargo del ministerio de Hacienda.

Pregunta si el señor Gómez Imaz está dispuesto á hacer economías en el cuerpo auxiliar de la Armada.

El señor ministro de Marina promete hacer reducción del personal.

El señor Torre Villanueva combate el artículo primero y dice que los gacamacistas votarán en contra.

### CONGRESO

#### Sesión del día 21 de Julio

Se abre la sesión á las tres de la tarde bajo la presidencia del señor García Alix.

Se da cuenta del fallecimiento del diputado catalán señor Rossell.

El señor presidente dedica á la memoria del finado algunas palabras encomiásticas.

Después de hacer lo propio los jefes de las minorías, el Congreso acuerda que conste en acta el sentimiento de la Cámara.

El señor Peris Mencheta presenta una exposición de los practicantes de farmacia de Valencia.

En dicha exposición se solicita que se les expidan títulos para poder entrar á desempeñar su cometido en las farmacias.

El señor Mencheta pone de manifiesto los servicios que prestan los practicantes mencionados.

Se acordó que la exposición pasase á la comisión de peticiones.

El señor Romero Robledo: Me levanto á hablar, dice, por la gran perturbación que se observa en toda España acerca del orden moral.

No quiero hablar de lo ocurrido en Bilbao, donde el transtorno y la perturbación nacieron hace muchos días y aun no han cesado.

El orador se lamenta de que el arzobispo de Sevilla, Fray Marcelo Spinola, haya recibido oficialmente á una comisión del partido carlista y que haya dicho que cuenta con ellos para la defensa de la religión.

Pero el complemento de este desorden moral—dice el orador—se encuentra en un hecho repugnante, odioso, censurable á todas luces, por lo que tiene de indigno.

En Barcelona, frente á los buques que componen la escuadra francesa del Mediterráneo, se han preferido gritos, que no repito por el respeto que me merece la Cámara.

Varios diputados de la mayoría piden la palabra.

El señor Romero habla de un modo enérgico contra los miserables, dice, que se permitieron dar gritos atentatorios á la unidad nacional y los cuales, duro es decirlo, pasaron sin la menor protesta.

El señor Romero: ¿Qué dirán los marinos franceses al ver que en España se gritan impunemente contra la unidad de la patria? ¿Qué dirán

en Francia cuando sepan que millares de voces y estruendosos silbidos acallaron los acordes del himno nacional? (Aplausos).

¡Qué habrán dicho, qué habrán pensado al oír gritos separatistas pronunciados por españoles en pedazo de tierra española! ¡Miserables! (Confusión. Entre los diputados se cruzan palabras que no se entienden.)

Algunas voces: ¡Canallas!

Otras: ¡Son cuatro locos!

El presidente llama al orden.

El Sr. Romero: Es necesario que nos unamos todos contra esos miserables...

El Sr. González (D. Teodoro): Son traidores.

El Sr. Romero: Sí, son traidores. Admito la palabra.

(Sigue la confusión)

El Sr. Dato dice que el Gobierno cumplirá con sus deberes.

Niega que en el Tivoli se dieran vivas a Cataluña libre é independiente.

Declara que la policía no intervino para no dar un triste espectáculo ante los marinos franceses.

Los telegramas del gobernador, dice, niegan á lo ocurrido la importancia que han querido atribuirle los corresponsales.

Asegura que la policía barcelonesa conoce á los promovedores de la algarada y que quizás á estas horas ya están presos.

La prensa ha incurrido en muchas exageraciones.

Barcelona entera protesta de lo ocurrido.

Termina insistiendo en que el Gobierno cumplirá con su deber.

El Sr. Romero Robledo rectifica.

Protesta de que el Gobierno niega importancia á lo ocurrido.

La manifestación de Barcelona es un crimen infame; los manifestantes son unos miserables.

El Sr. Dato: Lo ocurrido se redujo á varios gritos de viva Cataluña libre y al hecho de que los manifestantes impidieran tocar la Marcha Real.

Al pretenderse dar gritos subversivos, un viva á España estruendoso acalló las voces de los catalanistas insensatos.

En todos los países hay locos y los manifestantes barceloneses no son más que locos.

El Sr. Romero: Yo aconsejo al Gobierno que instruya averiguaciones.

Si el Congreso lo desea yo mismo me comprometo á demostrar en sesión secreta que el movimiento catalanista tiene más trascendencia de lo que el Gobierno quiere suponer.

Conviene que conozcamos todos la importancia del peligro para evitar nuevas sorpresas funestas

El Sr. Dato: Me merecen más crédito los telegramas del gobernador de Barcelona que la versión de los corresponsales.

El Sr. Romero: Ni uno ni otros me recién me á mi crédito completo; pero menos que nadie el gobernador, cuyo prestigio padece mucho con las manifestaciones de ayer.

Si el gobierno apelando á todos los medios no cumple con su deber, el

peligro aumentará hasta devorarnos.

El Sr. Dato rectifica.

El Sr. Romero dice que ha recibido despachos de Barcelona protestando de lo ocurrido.

El Sr. Ferrer y Vidal dice que sus noticias son de que la mayoría del público daba gritos de viva España.

Considera que las manifestaciones y cuanto se ha hecho, obedece á manejos de cuatro locos que no secunda el pueblo catalán, que es tan español y tan leal á la patria como el que más.

Extiéndese en consideraciones acerca de lo que es el regionalismo y dice que las aspiraciones regionalistas no se manifiestan exclusivamente en Cataluña, sino en toda España.

El Sr. Maluquer se funda en las palabras del ministro para quitar importancia á lo ocurrido en Barcelona.

Lo que pasa, dice, es que se siente un gran malestar en Cataluña por la excesiva centralización, pero el pueblo catalán es tan español como el primero.

El Sr. Lletget: Yo soy republicano y catalán, pero antes que nada soy español.

Protesta de lo dicho por el Sr. Maluquer referente á que en Cataluña se observa malestar.

El malestar es general; es español y no catalán, y si en Barcelona se manifiesta más escuetamente, es debido á la propaganda regionalista que hacen los periódicos *La Nació Catalana* y *La Veu*.

De estos periódicos son colaboradores los hijos del señor ministro de Gracia y Justicia. (Rumores)

Termina diciendo que si el Gobierno se propone castigar estos desmanes debe comenzar el castigo, aplicándolo en algunos que se sientan en el banco azul.

El señor ministro de la Gobernación comienza defendiendo al señor Durán y Bas de los ataques que le ha dirigido el señor Lletget.

Ofrece que en la nueva ley provincial hará algo que estará relacionado muy intimamente con la descentralización administrativa.

El señor Lletget rectifica para decir que él no ha atacado al señor Durán y Bas y que sólo se limitó á decir que sus hijos eran colaboradores de periódicos muy regionalistas.

El señor Peris Mencheta dice que si los que profieren los gritos y los que les apoyan son locos, se les debe encerrar.

Añade que, efectivamente, es cierto que el hecho carece de importancia, porque no encuentra eco en la opinión, pero también en Cuba no se concedió importancia al primer grito de autonomismo.

Termina el señor Mencheta exitando al Gobierno á que adopte medidas para evitar espectáculos de esta naturaleza.

El señor Soler achaca lo ocurrido en Barcelona al malestar general.

Se promueven varios incidentes.

Varios diputados, entre ellos el marqués de Sotohermoso, quieren ha-

blar y el presidente hace que se entre en la orden del día.

Se reanuda la sesión, discutiéndose el voto particular del señor Urzaiz referente al arreglo de las deudas.

Impugna este voto el señor Bugallal.

El Sr. Villaverde interrumpe al señor Urzaiz promoviendo un incidente vivísimo entre el ministro y el orador.

El Sr. Villaverde acaba diciéndole: S. S. no conoce el valor de las palabras. Y el Sr. Urzaiz le contesta; desprecio el lenguaje de S. S

## La cuestión Dreyfus

### El consejo de guerra

Dice *La Lanterne* que el principio de la vista del proceso Dreyfus ha sido oficialmente fijado para el día 11 de Agosto próximo.

*Le Matin* añade, por su parte, que el consejo de guerra se reunirá, como ya se ha dicho, en la primera semana de Agosto.

Lo cierto es que aun no se sabe con certeza el día en que comenzarán las sesiones del Tribunal

### Extremos de una requisitoria

El Gobierno ha precisado los puntos fundamentales que ha de comprender la requisitoria del comisario ante el consejo de guerra de Rennes, en virtud del auto del Tribunal de Casación.

## CRONICA

Al conmemorar en el día de hoy la fiesta onomástica de Su Majestad la Reina Regente, doña María Cristina de Hapsburgo-Lorena, nuestra muy amada Soberana,

### LA VERDAD

reitera á las gradas del Trono el testimonio de su inquebrantable adhesión y lealtad, dirigiendo al Altísimo fervientes súplicas para que la Real Familia vea pronto realizados sus augustos deseos, satisfechas sus aspiraciones y compensados sus afanes, en pró de la reconstitución histórica de esta Nación tan hidalga como desdichada y cuya suerte está indisolublemente unida á la de la Monarquía que legitimamente representa Don Alfonso XIII.

## La muerte del Sr. Rosell

El sábado se supo en esta ciudad la triste noticia de que había fallecido en Madrid el Diputado á Cortes por Vendrell y distinguido abogado del Colegio de Tarragona, D. Antonio Rosell Brú.

Falleció casi repentinamente víctima de una angina en el pecho.

En la sesión del Congreso el Presidente dedicó frases de elogio á su memoria, acordándose que constara en acta el disgusto con que se recibió la noticia.

Nosotros aunque nos separaban de dicho señor diferencias de criterio respecto á política provincial, lamentamos profundamente tan sensible muerte que deja por cierto un gran vacío en la capital de nuestra provincia entre los leales amigos del partido gobernante.

Su muerte tan inesperada ha causado honda impresión y general sentimiento por los relevantes servicios que había prestado, pues debido á sus merecimientos llegó á ocupar elevados cargos, entre otros el de representante en Cortes del distrito de Vendrell en la actual legislatura, ex-Vicepresidente de la Diputación y de la Comisión provincial, etc.

La redacción de LA VERDAD envía el más sentido pésame á su atribulada familia, deseando que Dios les conceda la resignación necesaria por tan sensible pérdida y que haya acogido en su seno el alma de tan distinguido hombre público. R. I. P.

\*\*

En el tren que esta tarde llegará á Tarragona, será conducido en vagón especial el cadáver del Sr. Rosell, á cuya recepción irán numerosas comisiones de los pueblos de la provincia, y con el mismo objeto salió de esta ciudad en el *express* de ayer tarde una que preside nuestro digno alcalde D. Eduardo Rico.

También en el tren de esta madrugada ha partido otra presidida por D. José Gonzalez en representación de su señor hermano D. Teodoro, nuestro celoso Diputado á Cortes, sumando ambas una nutrida comisión del partido que hoy rige los destinos de España.

### El Estandarte Católico

No puede consolarse el colega de que la actual situación no compra, como las anteriores, su benevolencia, declarándole partida fallida, dándole consejos y otras fruslerías todo lo cual en aquellos ominosos tiempos le permitía aceptar su conciencia íntegra y á la vez contemplar impasible como se tenía 80 días en la cárcel á otro que hacía mucho menos que *El Estandarte* en eso de no pagar.

Iba bien en el machito, y de aquí su silencio ante los robos, estafas, falsificaciones, la baja en consumos, deudas á los empleados, despilfarros etc. etc. de una administración dirigida en parte por sus correligionarios.

Pero díganle ustedes una verdad en crudo, recuerdenle aquella infame calumnia de que buscaban los señores Gonzalez beneficiar sus solares dirigiendo á ellos las avenidas del puente y en seguida nos viene con sus habituales mogigaterías diciéndonos que casi todos los adversarios les han respetado.

¿Cómo entiende *El Estandarte* eso

de respetar? ¿Respetar las personas y atacar sus actos? Pues esto hemos hecho nosotros y es lo contrario de lo que ha hecho *El Estandarte*. Por que jugar con las frases escribiéndolas con doble sentido será muy bueno para librarse de los tribunales, pero no de la reprobación de las personas honradas. Si la conciencia del colega le permite tener otra moral allá con ella.

Y que es otra su moral lo evidencian sus insultos, sus infames injurias á los señores Gonzalez, diciéndoles que tenían las uñas largas, que vivían robando de consumos y otras sandeces de igual jaez. Ya sabemos su contestación, que le absolvieron los tribunales. ¿Y qué? Aunque recayesen cien mil absoluciones sobre sus escritos en cuestión, porque interpretasen aquellos el texto gramatical en esta ó la otra forma, ¿dejaba de decirse allí lo que hemos afirmado?

En esa vida inmaculada de que tanto se engalana, no hay una palabra de censura para los señores López Dívila é Ibarra que nada hicieron en pró de Tortosa, pero en cambio no pierde ocasión para molestar al señor Gonzalez al que niega toda justicia con lo cual nos honra.

Que si otra cosa pretendiéramos, con declararle partida fallida, darle unas *chías* y los emolumentos de mar ras.

### Val de Zafán

*El Nuevo Diario* cree que hay exclusivismo en la cuestión del ferrocarril de Val de Zafán, porque á diario el Ayuntamiento no se ocupa en este asunto, porque la Junta de defensa que preside el Alcalde no bulle y no se agita y porque, en una palabra, pretendemos que todo lo hace en lo que á este distrito se refiere, se entienda en asuntos de la índole del citado, nuestro amigo el señor Gonzalez.

¿Qué pretende nuestro colega que haga el Ayuntamiento? ¿Lo que el antecesor que fué ir á remolque de *Ani torgis*? Pues esto no sucederá. El actual ha acordado demostrar de un modo gráfico, por medio de un plano, las ventajas del ferrocarril á Tortosa sobre las del proyectado á Tarragona. ¿Qué más ha de hacer?

Pues lo mismo decimos de la famosa Junta de defensa.

Parece imposible que el colega crea en la eficacia de esas exposiciones al Parlamento, buenas sólo para servir de base á un debate, pero de ningún valor real cuando se ha de formular un proyecto ó una proposición de ley.

Creemos *El Nuevo Diario*, lo que en lo de Val de Zafán no consigan los diputados de los distritos interesados no han de conseguirlo esos organismos que quiere poner en juego el colega y que con un desconocimiento absoluto de lo que se piensa en los centros oficiales ni siquiera pueden coadyuvar á la acción de aquellos.

En cuanto al otro ú otros diputados que el colega pretende que indique

mos como coparticipes en las gestiones que atribujimos con razón á nuestro amigo señor Gonzalez, debemos decir que sus órganos tienen para que hagan públicos sus méritos en la seguridad que siendo ciertos no han de causarnos la menor molestia. Lo que hay es que no se quiere reconocer nuestra prudencia, cuando no les censuramos por haber dejado pasar unos la desatentada ley de prórroga y otros no haber tomado interés más eficaz en la declaración de caducidad.

### Días de gala

Hoy y mañana las tropas vestirán de gala y ondeará el pabellón nacional en los edificios públicos, con motivo del santo de S. M. la Reina y la festividad de San Jaime, patrón de España, respectivamente.

### Alarma en la cárcel

En la madrugada del sábado último hubo una regular alarma en la cárcel de esta ciudad, motivada á que unos vecinos de la misma participaron á las autoridades haber visto á dos hombres en el tejado de aquel edificio y en la parte contigua al patio de los presos.

El Sr. Alcalde dispuso en seguida acertadas medidas para la averiguación del hecho, practicando el cabo de serenos Sr. Bella un reconocimiento que no dió resultado alguno.

Por si acaso, bueno será se tomen las debidas precauciones para evitar cualquier desagradable suceso.

### Otra novillada

Para el próximo domingo se anuncia una nueva corrida, en las que los aplaudidos *Niños valencianos* banderillearán y estoquearán cuatro bravos novillos de una acreditada ganadería del país.

No faltará gente á nuestro circo taurino, pues la empresa no omitirá sacrificio alguno á fin de que la corrida resulte superior.

Nos procuraremos más detalles para conocimiento de los aficionados al arte de Pepe Hillo.

### Fallecimiento

El día 21 de los corrientes, después de larga y penosa enfermedad sobrellevada con resignación cristiana, falleció en San Carlos de la Rápita doña Carlota Balagué, viuda de D. Miguel Borrás y madre política de nuestro particular amigo D. Román Gimeno. Era la finada, señora de bondadoso carácter y amiga de socorrer al indigente, por lo que su muerte ha sido muy sentida en la mencionada población y en esta ciudad donde contaba con generales simpatías.

Sus numerosos amigos y la redacción de LA VERDAD se asocian muy de veras el profundo dolor que experimenta la apreciable familia de la finada y en particular su hija D<sup>a</sup> Dolores y nuestro amigo D. Román.

¡Descanse en paz tan virtuosa señora!

### Herido

Esta mañana ha sido conducido al Santo Hospital un Labrador vecino del Regués, que en riñas con otro fué herido en la región frontal de un tremendo garrotazo.

Su contriicante ha ingresado en la cárcel, practicando el Juzgado las oportunas diligencias.

### Notas religiosas

Con motivo de la festividad del Apóstol Santiago, se celebrarán en su Iglesia titular los siguientes cultos:

Esta tarde á las seis solemnes Completas.

Mañana misas rezadas desde las cuatro y media hasta las ocho.

A las nueve misa con orquesta y sermón por el Ldo. Rdo. Sr. D. Rafael Aigueró.

Por la tarde, á las cinco, vísperas, rosario, procesión y terminará con los gozos y adoración de la Reliquia.

Nota: todos los fieles de uno y otro sexo que habiendo recibido los Santos Sacramentos visiten dicha iglesia y oren según la intención del Sumo Pontífice Paulo V, pueden lucrar indulgencia plenaria.

\*\*

Mañana en la Santa Iglesia Catedral después del Evangelio de la misa conventual, ocupará la cátedra del Espíritu Santo el M. I. Sr. canónigo D. Salvador Lopez.

### Incidente

Uno de los soldados que iba á su casa con licencia trimestral en el tren de esta noche pasada, tuvo la desgracia de fracturarse el antebrazo derecho á consecuencia de hallarse sentado en la estribera del coche con la portezuela abierta, la cual, chocando con la baranda de un puente de Benicarló, fué á parar al fondo del barranco, ocasionando el choque la desgracia al pobre soldado que no tuvo tiempo de retirarse al avisarle uno de los empleados.

### Fonógrafo

Para esta noche y mañana festividad de San Jaime se ejecutará el siguiente programa en el fonógrafo de la librería Bernis (Puente Piedra 1).

*La Tempestad*.—Romanza de baritono.

*Jota*.—Castañuelas y guitarra.

*Cuadros disolventes*.—Schottis.

*Duo de los Patos*.—Canto (piano).

*Malagueñas y cartageneras*.

*Paso doble*.—Banda militar.

Cada dos días, cambio de programa.

La entrada es libre á cuantos tengan el gusto de oír el fonógrafo.

El Sr. Bernis sortea el aparato entre los concurrentes á la librería.

### Teatro Principal

Con más animación que en las dos funciones anteriores púsose en escena el apropósito cómico lírico bailable *Como está el arte*, el monólogo catalán *Qui te ma* y el de actualidad *Geleón ciclista*, originales todos del señor Montero, quien además de ser

actor de inimitables condiciones, es autor cómico de primera, abundando los chistes de buena intención, en sus obras.

La bella Geraldine es una artista completa pues á su destreza y habilidad como acróbata, gimnasta y danzante hay que añadir su buena puntería con el rifle dando sus tiros siempre en el blanco.

En la función de mañana hará su debut como tiple en la zarzuela *La segunda tiple*.

### La elegancia

Hemos recibido los números 2, 3 y 4 de *La Elegancia*, periódico de modas el más completo y económico de cuantos se publican.

Contiene gran número de figurines, patrones, dibujos para bordados y variado é interesante texto, y se vende sólo á real ejemplar.

Corresponsal exclusivo en Tortosa D. José M.<sup>a</sup> Bernis (Puente Piedra 1) quien regala un número de muestra á cuantas señoras lo soliciten.

### Mecheros Auer

En la fachada del acreditado establecimiento de nuestro amigo don Francisco Esperanzi, hemos tenido el gusto de ver una potente lámpara de cuatro mecheros Auer, que llama la atención del público por despedir una luz tan intensa y fija que supera en mucho á la de los aparatos similares conocidos.

Aprovechando estas ventajas, es de esperar que obtenga un éxito satisfactorio la nueva lámpara Auer, que reúne además la condición de ser la más económica de todas.

**SE VENDE** en totalidad ó en parcelas, al contado ó á pagar dentro 6 ú 8 años, un huerto en Jesús y Maria de este término, de once jornales con frutales y 31 de olivos, casa de piso elevado, cuadra, corrales, algabe, horno y emparrado que rinde del 4 1/2 al 5 por ciento anual.

Darán razón en la imprenta de este periódico y en la Peluquería de Escardó, 5.

## Telegramas

### El entierro del Sr. Rossell

Madrid, 23, 5'50 t.

Se ha verificado la conducción á la estación del Mediodía del cadáver del que fué diputado por Vendrell señor Rossell.

El acto ha estado concurrendísimo.

Presidían el duelo los Sres. Dato, Durán y Bäs y una comisión de diputados catalanes, en representación del Congreso.

Han asistido todos los diputados por Cataluña residentes en Madrid, varios senadores y distinguidas personalidades.

El féretro se hallaba cubierto de artísticas coronas entre las que descollaba una muy hermosa del señor Dato.

Foquet, impresor.—Plaza del Hospita: 5

# Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

DE

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

## Ultimo Modelo

ENCUADERNACIONES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—Aprieta

mejor las hojas, Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida. Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

### ¡De interés general!

### AGUA ABUNDANTE Y POTABLE

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante a los pueblos que carezcan de ellos.

PRECIOS SUMAMENTE MÓDICOS

### Máquina elevadora de aguas

INVENTO FIN DE SIGLO CON REAL PRIVILEGIO DE LOS SRES. GUBERN SALON Y GARRIGA

Dirigirse a los

Sres. Barberà y Compañía

Plaza de San Juan 18 TORRONSÀ

# DISPONIBLE